
 

 

 

 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE – CMDCA 

 

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 1 

Nº. 005/2023 2 

(Plenária virtual) 3 

Aos vinte um dias do mês de agosto de dois mil e vinte três, às treze horas e trinta minutos, 4 

reuniram-se para Assembleia Extraordinária, virtualmente, pela plataforma Google Meet, sob a 5 

coordenação da Presidente CAROLINA AGUIRRE DA SILVA, e na presença dos: 6 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL:  7 

Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro da Cruz – Caimc 8 

(Topogigio); Kátia Nunes, Associação Cristã de Moços do RS – ACM; Eduarda Roos, 9 

Casa do Menino Jesus de Praga; Priscila Contini Marcondes, Federação Espírita do Rio 10 

Grande do Sul – Fergs; Rosana Fernandes Nunes, Associação de Pais e Amigos dos 11 

Excepcionais de Porto Alegre, Apae/Porto Alegre; Lenira L. da Silva, Círculo Operário 12 

Porto Alegrense; João Batista Machado da Rocha, Fundação O Pão dos Pobres; Francine 13 

Idiart e Suzana Moraes, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; Rodrigo 14 

Stumf Gonzalez, Movimento pelos Direitos da Criança e do Adolescente – MDCA; 15 

Everton Silveira, Instituto Cultural São Francisco de Assis – CPCA; e Ivana Frois, 16 

Comunidade Evangélica de Porto Alegre – Cepa.  17 

CONSELHEIROS DO GOVERNO:  18 

Paulo Meira, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS; Sônia Vieira, 19 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Letícia Giardin, Fundação de Assistência Social 20 

e Cidadania – Fasc; e Glaubia Martins, Secretaria Municipal da Educação – Smed.  21 

DEMAIS PRESENTES:  22 

Luiz Henrique Frota, Administrativo Comui-CMDCA/SMDS; e Patrícia Costa Ribeiro, 23 

Taquígrafa – TG Taquigrafia.  24 

PAUTA:  25 

1. Abertura;  26 

2. Pauta única: Junta Eleitoral.  27 

Após a conferência de quorum foram abertos os trabalhos: 28 

1. ABERTURA; 29 
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Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro da Cruz – 30 

Caimc (Topogigio): Boa tarde, povo! Já quer começar pela resolução? Suzana Moraes, 31 

Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Pode ser, vocês que mandam. 32 

Carolina Aguirre da Silva, Centro de Atendimento Integrado do Morro da Cruz – 33 

Caimc (Topogigio): Então, eu vou projetando e tu vai falando, por favor. Suzana Moraes, 34 

Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Contextualizando, para quem não 35 

sabe, eu coloquei no grupo para a gente poder pensar na resolução do CMDCA para constituir 36 

esse comitê, que está vinculado à Lei nº 13.431/2017, que determina que todos os municípios 37 

tenham esse comitê, criem esse fluxo integrado para casos de violência com crianças e 38 

adolescentes.  39 

Turismo, trabalho, segurança pública e cultura dos conselhos tutelares, superimportante, né, 40 

que vem aí uma nova gestão, bem como das organizações cidade civil e dos comitês. 41 

Respeitando-se a seguinte constituição, aí aqui tem uma proposta também que se alguém 42 

quiser, enfim, sugerir algo, está aberto. Então, representante sempre um titular, um suplente, 43 

né, da Fasc, da Smed, que eu não sei o que é Turismo para o CMDCA. Também como 44 

conselho, os conselhos tutelares e a CPA dos adolescentes deverão ser convidados para 45 

integrar os comitês membros do Poder Judiciário e Ministério Público Defensoria Pública onde 46 

houver Então, não está aqui na composição né não sei daí se teria Fátima sabe se foi pensado 47 

deixar em aberto para como convidados apenas e não membros efetivos seria isso exatamente 48 

a ideia é que eles sejam convidados Então, se esperou que o Carlos a gente conversou é 49 

esperar primeiro esse nosso encontro né para a partir disso a gente poder definir e convidar 50 

essas pessoas Está bem Então, organizações da sociedade civil afeta da falta do enfrentamento 51 

as violências convidadas a compor o comitê daí ele sugere algumas aqui né como pobre servos 52 

que somos nós né pequena Casa da Criança dos Pobres IPCA para seres voluntários tipo né 53 

incluindo a sociedade civil com o governo né de Paris o conselho da criança Então, né tem o 54 

prazo de três meses a contar da data da publicação para instituir e operacionalizar o comitê de 55 

gestão colegiada da rede de cuidado das crianças adolescentes vítimas outras testemunhas de 56 

violência em Porto Alegre para a descrição do comitê Então, no âmbito Municipal se me 57 

dedicar deverá publicar a resolução própria com a sua instituição funcionamento e constituição 58 

do referido do comitê aí vem os eixos né do comitê que a análise da situação né que o 59 

diagnóstico que sempre faz parte mobilização e articulação né que são ações nesse sentido 60 

fazer acontecer enfim né O que a gente for entendendo importante para esse avanço defesa 61 
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responsabilização atualizar disponibilizar legislação sobre violações crimes serviços notificação 62 

né Acho que sempre essa preocupação também de capacitar a rede né de forma permanente 63 

cada vez mais tem muitas leis novas né que vão mexer um pouco assim nas estruturas nem 64 

sempre a gente consegue acompanhar tudo Então, Talvez possa pensar algumas ações nesse 65 

sentido que você me dedicar possa ser protagonista também nesse né nessa questão de 66 

capacitação da rede estabelecer processo de prevenção a violações de direitos e viabilizar o 67 

efetivo protagonismo juvenil e aí vem as etapas né da implementação que a gente está aqui né 68 

Então, temos já essa equipe de liderança puxando né Isso que é nós como você me dedicar 69 

também a saúde né com a colega Fátima e o Carlos como smigov também né fazendo essa 70 

articulação aí é constituiu o comitê efetivamente a produzir esse diagnóstico a partir dele 71 

Então, né formar esse fluxo que como a gente falou lá está na lei é obrigatório né ter esse fluxo 72 

instituído de forma mais qualificada né do que temos no momento a implantação do escudo 73 

especializada que aí né a temática que eu estou envolvida assim né Tem estudado bastante e 74 

um indicativo né porque o ideal é que se tem um Centro de Atendimento integrado mas enfim 75 

eu comentei que vai discutir tudo isso né de forma é possível e é o melhor para Porto Alegre 76 

que cada realidade né tem as suas peculiaridades tem Então, esse protocolo Unificado é de que 77 

ações que precisam ser feitas sempre que houver né um caso de seja de violência no sentido de 78 

uma emergência como uma revelação espontânea né A gente trabalha muito com esse conceito 79 

que as crianças daqui a pouco fazem revelação na escola como proceder né esse fluxo está 80 

muito claro para todos os envolvidos para que realmente a criança seja acolhida da forma 81 

correta E aí capacitar a rede que é fundamental porque para as coisas aconteceram fazer um 82 

fluxo lindo maravilhoso né ninguém tem conhecimento desse fluxo e as coisas acabaram e não 83 

tendo a mudança necessária e documentação do processo da implementação da Lei 3 4 3 1 né 84 

como eu já tinha falado e é isso aí entra aí vigor a partir da publicação é isso gente Fátima Oi 85 

desculpa não pode eu espero Pode falar primeiro depois eu gostaria Funcionando é uma 86 

vergonha que eu vou dizer mas é que o meu celular ele é muito velho ele tem 6 anos e a 87 

câmera não tava ligando desde ontem eu vou ter que trocar vou querer a vergonha na cara vou 88 

trocar o aparelho e na próxima já vou poder enfim né de participar e que vocês me vejam mas 89 

muito obrigada pela oportunidade isso eu gostaria de dizer em primeiro lugar e essa questão 90 

toda do comitê ela surgiu a partir justamente desse movimento né que existe da implantação de 91 

centros de atendimento a partir da Lei 13.431 Então, dentro da lei né contempla Essa questão 92 

ela fala sobre a implantação sobre a criação dos comitês para que justamente possa se criar os 93 
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fluxos da violência fiscalizar né esse atendimentos e esse fluxo enfim e toda a rede se organizar 94 

para isso Então, a partir dessa reunião que teve uma reunião em que o craque participou junto 95 

ao Ministério Público né que foi chamada pelo MP e pela Secretaria Estadual de Saúde em que 96 

o Carlos foi convidado também Então, a partir deste momento é que nós eu e ele nos 97 

propomos iniciar esse processo Então, do comitê de gestão colegiada que é um comitê que eu 98 

sinceramente tenho muito interesse que possa participar porque nós somos a referência e 99 

Passamos o dia inteiro atendendo essas vítimas Então, eu acho que seria muito importante e 100 

por isso acabei Abraçando a causa e junto com ele mas só para dar esse contexto que eu acho 101 

que tu já falou eu peço desculpas também que acabei me atrasando né para começar a reunião 102 

mas eu tava em outra reunião Então, foi sair de uma corrente para ela mas é isso assim Então, 103 

acho que é bem importante acho que o documento ele é muito esclarecedor porque ali está 104 

bem direitinho né porque para que vai ser instituído esse comitê Mas é isso muito obrigada viu 105 

Obrigada não ficou Claro para mim nessa situação da sociedade civil somos nós que estamos 106 

aqui que fomos tiradas dentro do conselho está só que depois como se escolhe essas 107 

instituições este mandato vamos dizer assim né deixa o cometer de quanto tempo ou Então, ele 108 

vai ser permanente essas instituições ou depois vai ser conduzido outras instituições mais ou 109 

menos nessa linha que eu tava pensando entendeu isso eu não achei aqui no texto eu acho que 110 

as representações assim na questão de ai da Secretaria de Saúde do Turismo cultura isso é 111 

permanente agora quanto tempo as pessoas que representarão essas instituições né os 112 

mandatos eu não sei acho que isso é uma coisa que a gente pode estabelecer eu não vi na lei 113 

Eu também não achei assim daqui a pouco dois anos daqui a pouco enfim se renovando a cada 114 

eu não sei como é o comitê de vocês mdk como ele é ele é são representantes permanentes 115 

Sendo retirados aqui não que a gente não possa e que não queira não é isso eu estou 116 

colocando na verdade uma questão de como que a gente vai fazer para o futuro né muitas 117 

instituições talvez não esteja no próximo mandato e aí como é que a gente vai organizar né ou 118 

quanto tempo essas instituições ou como é que Onde que vai ser escolhido essas instituições a 119 

sair a Topo Gigio saiu não tem mais interesse como é que é conduzido como é que é escolhido 120 

aonde é escolhido Na verdade eu fiquei mais no bastidor não participei das conversas né em 121 

relação ao documento eu estou imaginando que a gente teria esses três meses com o comitê 122 

formado para pensar nisso de repente exatamente obrigatório que é o que a gente tem de Fato 123 

e a partir disso esses desdobramentos é bem isso mas alguém tem alguma questão lá o 124 

microfone está fechado Glauber ela não Está OK mas alguém tem mais alguma questão eu 125 



 

5 

 

5 

acho Então, que com os apontamentos em que eu trouxe Então, vai ser desenvolvido Sendo 126 

assim não tendo mais nada podemos colocar em votação Ok Então, está em votação Então, a 127 

esta resolução da gestão colegiada Vamos botar lá em cima para falar bonitinho da rede de 128 

cuidado de proteção quem levanta a mão é favorável Alguma abstenção estão aprovado por 129 

unanimidade pega o fedor Então, está vamos lá outro assunto nós temos que aprovar também 130 

a junta Eleitoral do Conselho Tutelar Está eu vou projetar aqui também só um pouquinho Olha 131 

só nós temos que aprovar as juntas eleitorais está aparecendo para vocês né as juntas eleitorais 132 

elas são os representantes são todos os funcionários públicos está vou passar aqui para vocês 133 

poderem ver e eles vão estar dentro de cada mais ou menos em cada micro vai ter de Dois a 134 

três indicando ao conselho para que seja Então, quem é a prova juntos eleitorais é o Conselho 135 

Nacional eleitoral indica para o conselho e o conselho à prova está é onde vai ser os 136 

responsáveis não Então, podemos colocar em votação quem é favorável Então, por favor 137 

levante a mão Alguma extensão Estou Aprovado também por unanimidade vou apresentar uma 138 

outra coisa para vocês ali também na sala ali onde o Luis está na 113 Eu acho que é o número 139 

ali também tem cartazes para eleição do Conselho Tutelar E aí eu queria ver com vocês quem 140 

pode das instituições e ir lá e poder pegando cartazes para a gente poder distribuir no máximo 141 

possível nas regiões Eu conversei com o presidente da faz que né e o chefe de gabinete Então, 142 

eu levei hoje o material para replicar o material da smds e aqui na minha região também já na 143 

metade das hóspedes Eu já levei Então, uma fase que está engajada Está na divulgação não é 144 

muito bom muito bom o Conselho Tutelar conselheiros Ou quem que a gente conseguir 145 

articular Olha estou aqui pensando eu não sei se tem aula né Muito Centralizado aqui dentro 146 

do hospital assim os nossos contatos com a rede é mais quando tem alguma discussão de casa 147 

mas eu posso também né do que eu puder ajudar eu fico à disposição Sim eu sei que tu estás 148 

quase com os dois pés Mas será que a gente teria condições de distribuir Alguns ainda pelos 149 

médicos no momento uma pessoa aposentada devemos Gláucia não sei se é eu mas eu não 150 

consegui te ouvir direito não conseguiu também é Melhorou está Também só em 2024 por 151 

enquanto eu estou de férias né E aí conversei com a Carol ali no privado e a partir de outubro 152 

pretendo ele para fazer as entregas finais que me comprometia junto com a Letícia inclusive 153 

para não deixar as Letícia na mãe nem a Suzane pegar mas em relação à tua pergunta Carol 154 

Acredito sim que é possível é virtual né todo esse material é impresso Então, impresso o que 155 

eu vou fazer vou combinar contigo aqui na frente todos e depois eu te passo os detalhes Office 156 

para o endereço ali da smed para pedir para encaminhar para cada escola ou pelo menos as 157 
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regionais maiores das escolas né que tem escolas em cada região dessas que são bem grandes 158 

que tem muito público Está Então, está Então, isso sem problema nenhum Então, resolvido 159 

agora para nossa alegria temos Ah vou abrir uma outra coisa aqui para você nós temos mais 160 

um capítulo nós recebemos uma liminar pela vereadora Cláudia são 223 páginas Então, eu não 161 

vou ler está agora pelo menos está Então, o que eles estão pedindo né eles estão Entraram na 162 

justiça a possibilidade vamos dizer assim né te fazerem a campanha ou de expressar na verdade 163 

não é nem a fazer a campanha é de expressar a quem os vereadores estão apoiando né Então, 164 

tenha umas palavras mais corretas Mas de uma certa forma é isto nós temos um prazo até 165 

amanhã para indicar uma defesa e entre tudo que eles estão ali colocando nas 200 e poucas 166 

páginas né eles estão colocando de que o pleito seja parado e de que seja só pegar o texto aqui 167 

que seja suspenso prazo de campanha restituir igualmente a todos os candidatos como forma 168 

de sanar os Graves vícios apontados está Então, ou seja dando direito a todo mundo fazer a 169 

campanha um pouco mais política também Rodrigo te vi aí quer fazer uma fala que tu já leu 170 

tudo provavelmente os nossos Então, basicamente eles pedem duas coisas que o juiz libera de 171 

forma geral a manifestação e a participação dos vereadores das campanhas e pedem Que o 172 

prazo que é uma coisa o prazo de campanha começa a contar de novo e que portanto a eleição 173 

não ocorre em primeiro de outubro mas na metade de outubro para que ele tem 30 dias de 174 

campanha com a participação dos vereadores mas eu estou aqui escrevendo o teto para 175 

mandar para Carol como resposta eu acho que na questão de Digamos que vão permitir a 176 

manifestação dos vereadores ou não é discutível vamos ver o que nos dias eu acho pouco 177 

provável que o judiciário sustenta a realização da eleição no dia primeiro mas a gente tem que 178 

contestar para evitar que aconteça alguma maluquice lembrança que eu estou aqui juntando na 179 

defesa mas não sei que vai justificar ou não que é o seguinte Eles estão alegando que só 180 

tomaram conhecimento de que os vereadores não podiam se manifestar quando a gente fez 181 

aquela reunião na câmara da orientação da campanha eleitoral só que a restrição a 182 

manifestação dos vereadores já tava no edital 01 lá de 31 de e a norma do mandado de 183 

segurança tu pode entrar com Mandado de Segurança contra um ato de autoridade pública a 184 

primeira coisa que eu vou colocar Lembrando que todos os nossos documentos sociais são 185 

publicados circulação principalmente Diário Oficial foi publicado e afixado na Câmara de 186 

Vereadores Então, não dá para alegrar um pouquinho antes ainda né nós tivemos teve na 187 

verdade uma reunião com os vereadores da bancada da situação muitos vereadores Logo em 188 

seguida o secretário Léo e o secretário beron me chamaram para uma reunião aí fui eu e o 189 
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Paulo a gente tentou falar com fiz a mesma fala de sempre de quem já tinha sido colocado né 190 

toda aquela questão E aí Então, agora a gente tem que me perdi Eu tava falando da reunião a 191 

gente teve a reunião fiz a todas as defesas em que a gente já tinha feito e até teve uma fala do 192 

secretário o Léo de que o conselho estaria disposto a ir contra todos os vereadores né da 193 

câmara né e eu achei muito claro que a gente não quer ir contra ela nunca foi a intenção ainda 194 

mais a ser a intenção dessa desse conselho e ele contra mas a gente quer fazer uma campanha a 195 

favor né a favor da E aí as vezes para todo mundo fica igual né e eu acho que essa é a questão 196 

maior que a gente tem que sempre está cuidando e também nós vamos ter só responder aqui 197 

em frente nós teremos uma participação num seminário da OAB sobre Conselho Tutelar e já 198 

fomos informados que vão vir para cima mas não tem problema também né faz parte a gente 199 

está aqui exatamente para fazer esse trabalho é na OAB por acaso eu já vejo ele certinho mas é 200 

o seminário da OAB da Comissão da criança adolescente para participar desse evento amanhã 201 

13 horas deixa eu ver aqui a outra vez foi pelo menos deixa eu ver eu No grupo certinho 202 

porque acho que é esse e-mail aqui coloquei aqui no nas mensagens segundo andar da sede da 203 

OAB amanhã é 1:30 da 1:30 às 4:30 quanto mais conselheiros até melhor porque a gente é 204 

unido a gente apanha junto porque nós estamos defendendo algo que não apenas eu considero 205 

que seja legal como é totalmente plausível que é não interferência dos vereadores no processo 206 

tem falado Rodrigo de que é assim que foi para a justiça porque se a justiça disser Ah o 207 

vereador tem que fazer campanha ok a gente ah vai ser cancelado tudo ok a prejuízo é da 208 

Prefeitura da Prefeitura vai se defender e a gente acaba né e eu acho que essa linha né Então, 209 

eu concordo que realmente isso E aí para os outros anos também a gente já sabe como é que 210 

vai ser e eu até ousa dizer que acho que a gente tem que provocar para poder fazer uma 211 

construção melhor para as próximas eleições de que essas próximas eleições eu a minha 212 

opinião é de que realmente está correto o nosso documento porque não tem que ter 213 

manifestação de político que não tem que ter manifestação de apoio né de apoios nem religioso 214 

eu acho que está corretíssimo para quem seja uma coisa uma coisa que seja para todos de uma 215 

forma igual Quem é que fala Suzana é não só para contribuir teria pedir para o Rodrigo via ele 216 

se ele Concorda porque eu tava participando de ação dentro de um grupo de WhatsApp 217 

Nacional falando justamente assim né das eleições dos conselhos Estelares e do quanto a ideia 218 

não era caracter O vereador está utilizando uma prerrogativa de uma posição para interferir 219 

num processo de escolha que não é ele não é uma pessoa como as outras mas vamos ver outra 220 

coisa que eu acho que é bom levar na discussão amanhã na OAB mesmo que o um dos 221 
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indivíduos que vai estar lá vai dizer ah mas nós ganhamos uma liminar não é não é a decisão 222 

final da Justiça essa liminar pode vir a ser caçada porque nós nem respondemos ainda né Eu 223 

tava olhando e Ninguém se manifestou de vereador ainda porque eu já fui catar ainda os 224 

vereadores eles tiveram todo dia 20 ali e ninguém catou nada Ninguém se manifestou ainda 225 

mesmo com a liminar já né Lógico que a gente não respondeu ainda também eu acho que ele 226 

vai ter mais esse tempo aí né coloquei ali no grupo também o texto para vocês poderem ler as 227 

2005 páginas para vocês terem esse excesso também que eu acho que é interessante a gente ter 228 

porque isso não é contra por mais que está ali bem bonitinho na minha Carolina e o nome do 229 

Paulo não é na Carolina é o conselho porque foi isso até deixei muito claro para todas as 230 

reuniões que eu já tirei agora é que é uma decisão do Conselho em que nós podemos até se for 231 

o caso fazer 10 reuniões sobre a mesma pauta mas que nós já fizemos em março tomando esta 232 

posição e fizemos agora mais outras duas e reiteramos a posição né Então, eu acho que é essa 233 

questão está mas só para vocês terem ciência Então, do que está acontecendo e nós estamos 234 

pensar que até os dias né Nós estamos há 10 dias no final da campanha né Então, e aí já 235 

acontece a eleição do conselho tutelar Então, está mas alguma coisa pessoal da minha parte 236 

senti falta de você essa semana é muito assunto não eu me perdi demais no calendário que 237 

horror Então, está gente muito obrigada pela participação de vocês qualquer coisa infelizmente 238 

a gente vai ter que te chamando mas por enquanto está tranquilo obrigada 239 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal dos 240 

Direitos da Criança e do Adolescente, às 15h00min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 241 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de 242 

veracidade.  243 


